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威廉
·

康瑞德
·

伦 琴
获 年 月 日出生于普鲁士莱茵

河流域靠近荷兰边界的伦内普
,

父亲是位纺织

品原料批发商
,

母亲是荷兰人
。

在他三岁时
,

家

搬迁到了荷兰的阿佩尔多思 在荷兰学 习 之

后
,

伦琴于 名 年去苏黎世
,

在那里的综合工

业学院学习机械工程
,

他先跟热力学创始人
、

著

名物理学家克劳修斯学习
,

后跟随孔脱并成为

与之交往甚密的人 在孔脱影响之下
,

专门从

事纯粹科学研究 在发现 射线之前
,

伦琴在

热力学
、

力学
、

电学及晶体物质万面都有很多研

究成果
,

并先后受聘为霍恩海姆农学院
、

斯特拉

斯堡大学
、

路德维希大学
、

维尔茨堡大学教授
,

年任维尔茨堡大学校长

世纪末
,

人们对气体放电产生了浓厚的

兴趣
,

把磁铁靠近真空管
,

发现放电偏转
,

戈

德斯坦将其取名阴极射线岁但对阴极射线是什

么
,

其性质如何
,

科学界争论不休
,

科学家企图

通过实验来研究清楚 伦琴在他 岁时兴趣

也转移到阴极射线实验上来了 年 月

日傍晚
,

伦琴正在操作一个希托夫一克鲁克斯

真空管
,

已用黑纸把它完全包起来了
,

房间是遮
」

光的暗室
,

离管子一定距离的地方放有一张涂

氰化钡铂的纸片屏 使伦琴吃惊的是
,

涂有氰

化钡铂的纸片发出了荧光 按照经验
,

阴极射

线没有这么强的穿透性
,

这突如其来的发现
,

使

伦琴感到非常意外和困惑 连续几天的实验研

究
,

使他确信这是
“

一种新的射线 ”。

在随后两

年
,

伦琴连续发表了关于
“

一种新的射线
”

的三

篇报告 这些报告被科学家们认为是用精炼和

明晰的方式来阐述科学研究成果的典范

这种新的未知射线取名 射线
,

为纪念伦

琴的发现
,

又称为伦琴射线 射线的发现
,

当

即受到医学界非常的重视
,

对 世纪科学产生

了重大影响 为此
,

年伦琴获得了第一个

诺贝尔物理学奖 射线
、

放射性
、

电子三大发

现揭开了 世纪物理学的序幕

伦琴所发现的 射线
,

既不象普通光那样

折射
,

也找不到什么有规律的反射与折射的痕

迹 另一方面
,

射线也不像阴极射线
、

或 夕射

线那样可以为磁场或 电场所偏转 年
,

德

国科学家冯
·

劳厄提出了一个设想
,

他认为
,

如

果 射线是波长很短的 电磁波
,

那么晶体中各

原子有规则的排列就可以使 射线发生 衍 射
,

正像刻有许多平行线痕的平面可以当作光栅使

用而使普通光衍射一样 劳厄得出了它的繁复

的数学理论
,

同时
,

他又与两位德国物理学家费

里德里希和克尼平一起在实验中成功地证实了

这种理论 当用 射线射到一块硫 化 锌 晶 体

上
,

在晶体后面放置一张与 射线垂直的照根

底板
,

照射一段时间后
,

把照片显影
,

便发现

了一些复杂而又相当对称的斑点组成的衍射图

样 这种图样也只能由 射线的衍射而产生
,

于是人们才完全相信 射线是比可见光波更短

的电磁波 这不仅使我们认识的
“

电磁波谱
”

朝
着短礴
究晶体结

向拓宽了一大段
,

而且开辟了一个研

构的新夭地
。

劳厄因这一重要 发 现

—既决定了 射线的波长又证明了晶体的原

子点阵结构
,

而荣获 年诺贝尔物理学奖

劳厄等人的发现
,

大大吸引了布拉格父子

他们相信 射线在晶体中的衍射现象的波动解

释是不可避免的 他们研究了劳厄现象的解释

间题
,

成功地推导了有名的布拉格关系 ”又一
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故 口 这种关系表明了 射线 的 波 长 几和

掠射角 之间联系
,

其中‘ 是邻近原子平面间

的距离
, 。 是光谱级 他们的研究成功地发展

了一种新的方法
,

这种新方法不仅可以测量

射线的波长
,

而且也可以用来分析研究晶体的

结构 这就导致了发现一种测定 射线波谱的

精确方法
,

即所谓
“

品体粉末法
”

年他们

创造了第一台 射线摄谱仪
,

开始用于研究

射线的光谱分析
、

波长与普朗克常数的关系
、

发

射体与吸收体原子量的关系等 布拉格父子因

在晶体结构分析中的巨大贡献而 获 年 的

诺贝尔物理学奖
,

也是诺贝尔奖颁发以来父子

同时获奖的仅有的一次 布拉格还保持 着

诺贝尔物理学奖获得者中获奖年纪 最 轻 的 纪

录

伦琴光谱分析始于英国杰出的物理学家巴

克拉和莫塞莱 巴克拉是元素特有的次级 射

线 射线特征谱或称标识谱 的发现者 在卡

文迪许实验室时
,

他发现受 射线照射的金属
,

在它们的次级辐射中
,

含有
“

硬度
”

十分确定的

射线
,

这些射线和它们的光谱恰恰表明了各种

物质的特性 巴克拉对所研究的大多数物质都

成功地确定了两类不同的射线
,

即较硬的 射

线和较软的 射线 莫塞莱协助巴克拉研究了

一系列元素的 线系
,

发现各元素的 线系有

相似的结构
,

只是波长不同
,

如果把各元素的射

线谱的相片按原子序数的次序上下排起来
,

把

相同的波长的位置上下对齐
,

就会看到谱线依

次移位 莫塞莱总结出了 系原子序数定律
,

后人发现对 系莫塞莱定律也成立 巴克拉由

于发现 射线特征谱
,

为后几年发展 射线尤

谱学奠定了基础
,

从而获得了 片 年度诺贝尔

物理学奖 遗憾的是在 射线光谱学方面作出

巨大贡献的莫塞莱因为在第一次世界大战中英

勇献身
,

未能与巴克拉共享此崇高的荣誉二
由于劳厄

,

布拉格父子的工作
,

为 射线结

构分析打下了基础 年代开始了应用 射

线光谱去研究元素特性 年代去研究 物 质

的电子能级结构
,

建立了新的学科
。

如把 射

线与晶体研究结合起来就形成了 “ 射线晶体

, 卷 ‘ 期 总 礴 期

学
”

这门新学科 瑞典物理学家西格巴恩扩展

了莫塞莱定律的成果
,

并制作了精密仪器 他

采用了布拉格公式
,

发现了一系列新的 射线
,

确定了 光谱波长单位
,

制定了各种元素的

射线谱
,

写出了《 射线光谱学 》 这样又诞生

了一门新学科
,

为此西格巴恩获得了 年的

诺贝尔物理学奖
,

年
,

美国物理学家康普顿发现
,

当

射线为物质所散射时
,

散射波中会发现波长增

大的波 这一效应便是康普顿效应 我国物理

学家吴有训在这方面做了大量实验工作
,

它进

一步肯定了电磁辐射具有粒子性
,

促进了量子

物理学的发展 为此
,

康普顿荣获了 年诺

贝尔物理学奖

。世纪 年代 , 由于射电望远镜和 射 电

夭文学的大发展
,

促进了人类对整个宇宙起源

与性质的大规模研究 由 认“ 。 领导的小

组
,

利用 卫星进行 射线观测
,

并与地

面的光学及射电观测相结合
,

在 年以后
,

发现了一系列 射线双星系统
,

统称 射线源

它们的周期很短
,

一般小于 天
,

是密近双星

系统
,

它们的基本结构是一颗正常星及一颗致

密星 只有中子星才可能具有规则 的 脉 冲 发

射
,

而黑洞则不可能有
,

因为旋转的中子星使磁

矩有周期的变化
,

而旋转的黑洞却没有这种特

性
,

黑洞的磁矩总是平行于它的转动轴的 这

样大体可以断定 具有周期脉冲结构的 射线

源可能是中子星
,

而具有不规则的短时标光变

结构的则可能是黑洞
,

因此 射线源的发现
,

使

人们第一次有可能测定致密星的质盘
,

并对中

子星及黑洞理论进行有效的检验

射线不仅在物理学
、

天文学
、

化学方面取

得了极大的应用
,

在生物
、

医学方面的应用也相

当广泛 。
、

, 年代后
,

物理概念
、

方法和仪器

在生物学中的应用
,

给生物学带来了革命性的

变化 年根据 的 射线衍射资料

和有关生化数据
,

提出了 的双螺旋的分

于结构模型
,

这被认为是 世纪以来生物领域

的一个关键性的突破 与此同时
,

用 射线晶体

方法也测定了蛋白质的主体结构
,

这些工作佩
‘



由物理学看生命科学

王 唯 工
中研院物理所

,

台北

去年秋夭至今年春天
,

在台北物理所余海

礼先生的大力促成之下
,

中研院举办了一系列

的生命科学演讲
,

请到从事生命科学之研究人

员
,

由物理学的角度来看生命科学中之各种现

象及其中可能隐藏的原理
。

受邀的讲员有周成功
、

张复
、

黄荣村
、

林诚

谦
、

徐明达
、

陈义裕六位先生及笔者 他们分别

在细胞如何通讯 生物信息之传递 生物图型之

形成 心灵
、

意识和认知等方面做了深入浅出的

讲解

笔者受命为他们精彩的演讲
,

做一个综合

性的整理
,

希望做出的这盘什锦是画龙 点 睛

如果不幸是画蛇添足
,

扭曲了各位讲席的本意

还请诸位讲席及各位读者多多包涵
‘

一
、

生物信号传递 数位信号或类比信号

生物信号的传递其实与我们现代了解的信

号是一样的
,

有调幅的 类比
,

也有调频的 数

位 以往大多集中在调幅的研究
,

甚至只观察

有或无 或
,

像激素
、

神经传导物质等等

然而近年来
,

研究愈来愈精细
,

观察也愈来愈有

效
,

发现许多生物的控制机制是在极短的时间

完成的
,

例如卵子的受精
,

当一个精子穿进了卵

细胞
,

卵子立刻发生整体性的变化
,

一方面要阻

止下一个精子的进人
,

同时要全面的动员
,

开始

细胞分裂 这个受精的信号必须在极短时间内

传遍整个卵细胞 另一方面
,

生物常常公用许

多第二信差
,

例如 或一些
,

尤

其是 扩 这些分子在生物体或细胞中
,

几乎

无所不在 那么要依靠这些信号来当广泛的第

二信差
,

岂不是容易出错吗

其实调频信号有不易出错而又可快速传递

的优点 让我们由物理学的立场来探讨调频信

号如何可能在生物系统中产生及应用

调幅的信号在生物系统中
,

多靠扩散 当

进了分子生物学的形成和发展
。

在医学方面
,

美国特夫茨大学教授科马克和英国电子工程师

杭斯菲尔德利用 电子计算机作辅助工具
,

与

射线扫描装置相结合
,

创造了一种崭新的诊断

技术
,

它能够把普通 射线技术所不能或难以

显示的人体体内组织某一断层清晰 地 显 示 出

来 这种新技术称为 射线层析图像技术
,

它

把 射线照相技术提高到一个新的水平 这项

技术已成为一种有效的医疗诊断工具
,

是诊断
、

领域的重大突破
,

也是 射线应用研究的新发

展 这两位科学家为此而荣获 年的诺风

尔生理医学桨

近来
,

世界一些研究机构在 射线激光领

域竞争激烈 射线激光是激光科学的一个重

要前沿领坎 射线激光是一种穿透能力极强

的光源
,

它的时
、

空分布具有相干的特性
,

将为

物理
、

化学
、

材料科学和生命科学提供前所未有

的观测手段
,

将会极大地促进和带动这些学科

的发展 如何用尽可能小的泵浦能量
,

在尽可

能短的波长上产生高增益的 射线是目前许多

国家投人大舞的人力
、

物力进行研究的奋斗目

权
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